



## CUARTA PARTE. SUPLEMENTO.

### BREVES NOTICIAS HISTÓRICAS Y PERSONAJES NOTABLES DE DIVERSAS ÉPOCAS.

*(En esta parte se suprimen los cuestionarios por no hacerla más extensa.)*

#### Lección Primera.

##### FUNDACIÓN, PRIMEROS HABITANTES Y CONQUISTA.

262 Querétaro aunque no se sabe con certeza el tiempo de su fundación, algunos autores creen que fué por los años de 1445 ó 1446 en tiempo de Moctezuma I, quien puso una fuerte guarnición como límite entre México y Michoacán.

263 Los primeros habitantes fueron los otomies y chichimecas.

264 Estos vivían en cavernas y miserables chozas y se alimentaban de la caza y de la pesca.

265 Perseguidos por los aztecas ó mexicanos emigraron á Tlaxcala y á otros lugares.

266 La palabra Querétaro significa juego de pelota, porque aquí se reunían los nobles de México y Michoacán á divertirse con ese juego.

267 En el cerro de Sangremal tuvo lugar la célebre batalla á brazo partido entre conquistados y conquistadores, el 25 de Julio de 1531.

268 Don Fernando de Tapia y Don Nicolás de San Luis fueron los conquistadores de Querétaro, caciques de Jilote-

pec y Tula.

269 Cuenta la tradición que estando en lo más reñido del combate apareció una cruz luminosa y Señor Santiago á un lado, por lo que se rindieron inmediatamente los otomies.

270 El conquistador Don Fernando de Tapia era conocido antes de ser bautizado con el nombre de "Conín" y tenía algunas propiedades en el pueblo de la Cañada, donde estuvo primeramente el pueblo de Querétaro.

271 Había sido comerciante y por eso conocía los principales habitantes de estos lugares.

272 El escudo de Querétaro fué concedido por el Emperador Carlos V poco después de la conquista, se divide en tres cuarteles, en el superior que es la mitad, aparece el sol poniente, con una cruz arriba y dos estrellas, una á cada lado sobre fondo azul; la parte inferior se divide en dos cuarteles en el de la derecha se halla Sr. Santiago á caballo con estandarte y espada en mano y en la izquierda unos árboles.

#### Lección Segunda.

##### ÉPOCAS NOTABLES DURANTE LA DOMINACIÓN ESPAÑOLA.

273 Querétaro durante la dominación española perteneció á México,

274 En esa misma época fué Alcaldía Mayor y después Corregimiento.

275 Se le dió el título de Santiago de Querétaro por haber tenido lugar la conquista el día de Sr. Santiago.

276 El 26 de Julio de 1531 se celebró la primera misa por Fr. Francisco Rangel.

277 En 1548 fué trazado el pueblo de Querétaro entre el cerro de Sangremal y la Colina de las Campanas, por el conquistador D. Fernando de Tapia, D. Juan Sánchez de Alaníz y D. Bernardino Pacheco Bocanegra.

278 En 1557 hubo una gran peste entre la clase indígena.

279 En 1582 se levantó el primer plano de la ciudad por Hernando de Vargas ó por su secretario Francisco Ramos de Cárdenas. En 1671 por Cédula Real se le tituló tercera Ciudad del Reino.

280 En 1655 el Rey Felipe IV le dió el nombre de muy noble y leal ciudad,

281 En 1796 fué erigido Querétaro en corregimiento por el Rey Fernando IV.

282 El primer Corregidor letrado fue el Lic. D. J. Ignacio Ruiz Calado.

#### FUNDACIÓN DE ALGUNAS POBLACIONES.

283 San Juan del Río fué fundado en 1531 como pueblo y en ciudad en 1848. Amealco en 1538, Tequisquiapan en 1640 ó 1642; Cadereyta el 11 de Marzo de 1637, Maconí en 1635. Bernal en 1700, Vizarrón en 1740, Tolimán el 3 de Septiembre de 1766, Peñamiller en 1776, Jalpan en 1640.

284 A principios del siglo XIX el Barón Alejandro de Humboldt visitó varias poblaciones de Querétaro y en su Ensayo Político, hace referencias muy favorables del Estado.

#### FECHAS NOTABLES DE LA INDEPENDENCIA.

285 En 1808 fué denunciado el Corregidor Domínguez y otros personajes como adictos á la Independencia

286 En el mismo año se estableció en la calle del Descanso número 14 una sociedad literaria llamada de los Apatistas con el fin de trabajar en favor de la Independencia.

287 Allí se reunían el Pbro. D. José M. Sánchez, dueño de la casa, Lic. D. Juan Mier y Altamirano, D. Antonio Téllez, D. Mariano Lazo de Vega y los capitanes Allende y Aldama que venían frecuentemente.

288 El capitán Arias y otras personas denunciaron la conspiración en los primeros días de Septiembre.

289 La noche del 13 de Septiembre de 1810 fueron aprehendidos Epigmenio González, su hermano, Sámano y otros conspiradores.

290 La esposa del Corregidor llama al alcaide Ignacio Pérez para que diera aviso al Sr. Hidalgo de lo sucedido.

291 Ignacio Pérez partió para San Miguel, llegando el día 14 de Septiembre de 1810 á las 9 de la noche.

292 El Corregidor Domínguez y su esposa fueron posteriormente hechos prisioneros.

293 A la prisión del Corregidor Domínguez fué nombrado el Dr. Agustín Zopetegui.

294 En 1821 cuando estaba para consumarse la Independencia

por el Sr. Don Aguslín de Iturbide, treinta insurgentes lucharon contra cuatrocientos realistas, á inmediaciones de la ciudad.

### Lección Tercera.

#### FECHAS NOTABLES DESPUÉS DE LA INDEPENDENCIA HASTA ANTES DEL SITIO DE QUERÉTARO.

295 Una vez consumada la Independencia el primer gobernador fué el Coronel D. Miguel Torres que gobernó del 27 de Junio al 25 de Diciembre de 1821.

296 El primer gobernante Constitucional que tuvo el Estado fué el Sr. D. José M. Diez Marina, que gobernó del 25 de Agosto de 1825 hasta el 24 de Agosto de 1829.

297 La primer constitución que tuvo el Estado fué publicada el 12 de Agosto de 1825 siendo Gobernador D. José Diez Marina.

298 En 1836 se sublevó el pueblo con motivo de la depreciación de la moneda de cobre que había en abundancia.

299 En 1848 durante la guerra con los Estados Unidos el Gobierno General se trasladó á la ciudad de Querétaro, siendo entonces Presidente de la República el Sr. Lic. D. Manuel de la Peña y Peña que vivió en la segunda calle de San Antonio número 2.

300 Las sesiones del Congreso Nacional en esa época se verificaban en el salon de la Escuela de la Academia, en cuyo lugar se firmaron los tratados de paz con los Estados Unidos el 30 de Mayo de 1848 y las de los Senadores en los alrededores de la Congregación.

301 El 19 de Agosto de 1855 siendo Gobernador el Sr. D. Angel Cabrera, se pronunció la fuerza militar por el plan de Ayutla y el pueblo cometió ese día muchos desórdenes.

302 En 1858 el General Tomás Mejía tomó la plaza de Querétaro y fué nombrado Gobernador el 13 de Agosto del referido año, durando breves días.

303 El 26 de Enero de 1862 por breve de S. S. Pío IX fué constituido Querétaro en obispado.

304 La Catedral fué erigida el 7 de Febrero de 1864 por el Sr. Obispo de León Dr. D. J. de Jesús Sollano siendo el

primer Obispo el Dr. D. Bernardo Gárate que gobernó la Diócesis dos años y medio.

305 En ese año fué fundado el Seminario por iniciativa del Sr. Obispo Dr. D. Bernardo Gárate á instancias del Sr. Pbro D. Manuel de Castro y Castro, instalándose en los claustros del convento de San Antonio.

306 Actualmente se halla establecido en la calle de San Agustín bajo la dirección de los R. R. P. P. Operarios Diocesanos, siendo el Rector el R. P. Laurentino Garcia. El Sr. Pbro. Arcediano D. Florencio Rosas fué por mucho tiempo Rector del Seminario.

### Lección Cuarta.

PRINCIPALES FECHAS DURANTE EL SITIO DE QUERÉTARO

HASTA LA CAIDA DEL IMPERIO.

307 El 19 de Febrero de 1867 llegó á Querétaro Maximiliano estableciendo allí su gobierno.

308 El 4 de Marzo llega á inmediaciones de la ciudad el General D. Ramón Corona y el día 7 el General Mariano Escobedo, jefes de las fuerzas liberales que sitiaron á Querétaro.

309 El día 14 tiene lugar el primer ataque á la plaza por las fuerzas sitiadoras.

310 Después de varios combates entre imperialistas y liberales, los imperialistas, dispusieron que saliera Márquez para México, haciendo la salida el 22 de Marzo en unión del ministro D. Santiago Vidaurri.

311 El 27 de Abril obtuvieron los imperialistas un gran triunfo al Sur de la ciudad.

312 En los primeros días del mes de Mayo el Coronel Miguel López tuvo algunas conferencias con el General Escobedo con el fin de entregar la plaza.

313 Mayo 15, las fuerzas liberales penetraron á la plaza por el Convento de la Cruz.

314 El mismo día Maximiliano se rinde en el cerro de las Campanas, entregando su espada al General Escobedo.

315 Maximiliano y sus Generales Miramón y Mejía fue-

ron conducidos prisioneros primeramente á la Cruz, luego á las Teresas y por último á la casa contigua de Capuchinas.

316 El 13 de Junio se reunió en el Teatro Iturbide el Consejo de Guerra que debía juzgar á Maximiliano y sus Generales

317 El día 14 á las diez de la noche fué pronunciada por el Consejo de Guerra, la sentencia de muerte contra Maximiliano, Miramón y Mejía.

318 El 19 de Junio fueron fusilados en el cerro de las Campanas Maximilino, Miramón y Mejía.

319 Anteriormente fué aprehendido y fusilado el General imperialista D. Ramón Méndez. El General Ramírez Arellano logró salir de la plaza y pudo llevar la noticia á México de la toma de Querétaro.

320 A la caída del imperio fué nombrado Comandante Militar de la Plaza el Coronel Julio M. Cervantes, siendo gobernador posteriormente varias veces.

### Lección Quinta.

FECHAS NOTABLES POSTERIORES AL SITIO DE QUERÉTARO.

321 El 6 de Noviembre, de 1869 á Enero de 1870 estuvo Querétaro sin Gobernador, porque el Coronel Julio M. Cervantes fué llamado á México.

322 En 1876 con motivo de la aproximación de las fuerzas del Gobierno del Sr. Lerdo de Tejada el Gobernador Lic. Francisco Villaseñor, el 11 de Noviembre abandonó la ciudad, quedando acéfalo el Gobierno hasta el día 13 en que entraron las fuerzas del Gobierno General.

323 Del 19 al 20 de Diciembre de 1876 entraron á Querétaro las fuerzas mandadas por el General D. Porfirio Díaz.

324 El día 21 de Diciembre del año de 1876 se firmaron en la hacienda de la Capilla los tratados de paz entre el General Díaz y el Lic. D. José M. Iglesias que pretendía la presidencia.

325 El General Díaz, en esa época se hospedó en la casa del Sr. D. Carlos M. Rubio, hoy Sucursal del Banco Nacional.

326 El 30 de Abril de 1882, con motivo de la llegada del primer tren á Querétaro, se inauguró la primer exposición

queretana y en ella se gastó 27,966 pesos 23 centavos.

327 El Ministro de Fomento, General Carlos Pacheco en representación del Presidente, concurrió á la apertura. La ciudad se engalanó de una manera inusitada.

328 El 20 de Agosto fué clausurada la exposición y durante el tiempo que duró hubo cuarenta mil visitantes.

329 El Liceo Católico, otro de los colegios que en parte es sostenido por la S. Mitra, y actualmente se halla en el exconvento de Teresitas bajo la dirección de los Hermanos de las Escuelas Cristianas de San Juan Bautista de la Salle que tomaron posesión de él el año de 1907. Fué fundado por el M. I. Arcediano D. Florencio Rosas el año de 1883 en el edificio que ocupa actualmente el Seminario.

330 En 1884 se estrenó la línea de tranvías á la Cañada pasando por los baños de Pathé, la Purísima y Hércules.

331 La primer planta de luz eléctrica instalada en el Palacio del Ejecutivo se instaló en 1890, aunque en 1882 durante la exposición hubo luz eléctrica en la ciudad.

332 En 1903 se terminó la línea de Tranvías á la Villa del Pueblito y mide poco mas de ocho kilómetros.

333 El circuito de Tranvías se inauguró en Noviembre de 1906.

334 En Diciembre de 1903 el Sr. Presidente General Porfirio Diaz, visitó la Ciudad, haciéndosele una suntuosa recepción en que tomó parte todo el vecindario. Fué hospedado en el palacio del Ejecutivo, existiendo intacto el mobiliario que para ese fin se colocó en los salones del referido palacio.

335 En 1905 fué erigida en ciudad la Villa de Jalpán.

336 En 1905 se inauguró la maquinaria en el Hospicio Vergara movida por un poderoso motor.

337 En 1904 fué preconizado obispo coadjutor el Sr. Pbro. Lic. Manuel Rivera y á la muerte del Sr. D. Rafael Camacho acaecida el 11 de Mayo de 1908, tomó posesión del obispado.

338 El año de 1910 fué trasladado el obispado de la Estampa de la Congregación á la casa núm. 7 de la 1a. de Sta. Clara que fué anteriormente hotel del Aguila Roja y también fué escuela de artes y oficios sostenida por el Sr. Pbro. Gobernador D. Francisco Figueroa. Para el fin indicado se le hicieron las reformas necesarias y se decoró elegantemente de modo que es verdaderamente un palacio de tres pisos y en una calle céntrica.

## Lección Sexta.

### ALGUNOS PERSONAJES NOTABLES ANTIGUOS

#### Y MODERNOS.

339 Querétaro ha tenido numerosos benefactores entre los que citaré al Sr. Pbro. Bachiller, Don Juan Caballero y Osio, insigne benefactor á quien se debe la construcción de varias iglesias, de la escuela de la Academia. Vivió este caritativo sacerdote en el siglo XVII y murió á principios del siglo XVIII en el año de 1707.

340 El Sr. Don Fausto Merino que donó todos sus bienes en favor de los pobres, murió el año de 1784.

341 El Marqués de la Villa del Villar del Aguila Don Juan Antonio Urrutia y Arana á quien Querétaro debela introducción del agua potable, mediante el notable acueducto, el puente grande y otras obras benéficas. Nació el año de 1670 y murió en 1743.

342 Don Melchor Noriega gran protector de los pobres y de la Iglesia de San Felipe Neri, pues dió mucho dinero para su construcción que no pudo ver terminada.

343 Doña Josefa Vergara y Hernández de Frías, nació el 7 de Agosto de 1747 y murió el 22 de Julio de 1808. Donó su cuantioso capital que ascendía á un millón de pesos á favor de los pobres. Con ese capital se sostiene el Asilo que lleva su nombre, el Hospital Civil y otras obras buenas.

344 Don José Escandón y Helguera, primer Conde de la Sierra Gorda, á él se debe la fundación de varios pueblos de la Sierra de Querétaro.

345 El Capitán D. José Velázquez protector del convento de Sta. Rosa y persiguidor tenaz de bandidos lo mismo que sus ascendientes.

346 D. José Morán general, originario de San Juan del Rio, nació en 1774 y murió en 1841.

347 El Lic. D. Wenceslao Sánchez de la Barquera fué un gran literato que nació en Querétaro el año de 1779.

348 El Ilustrísimo Sr. Obispo Dr. D. Fr. Antonio Monroy nació en Querétaro el año de 1634 y murió en 1715.

Fué nombrado Obispo de Michoacán y renunció; pero después admitió el Arzobispado de Galicia y fué General de la Orden Dominicana.

349 El Sr. Dr. Pedro Escobedo nació en Querétaro el año de 1798 y falleció en 1844. Fué fundador de la Escuela de Medicina de México.

350 D. José Antonio Septién y Villaseñor notable escritor queretano, á él se debe la mejor estadística que hay del Estado.

351 El Sr. Pbro. D. Nicolás Campa, sacerdote felipense de esta ciudad, prestó eminentes servicios á la Religión en la época de guerras civiles. Fué muchos años cura de San José Iturbide (Guanajuato) donde terminó el hermoso templo parroquial. Allí murió el 29 de Octubre de 1890, pero fué sepultado en la capilla mortuoria de San Felipe Neri de Querétaro.

352 El Sr. Pbro. D. Agustín Guisasola, sacerdote felipense muy caritativo, fué cura de la parroquia de Santiago y después Canónigo.

353 Lic. D. Zacarías Oñate, notable filósofo queretano.

354 El General Tomás Mejía originario de Bucareli (Jalpan) se distinguió por su valor y por sus principios Conservadores.

355 Lic. D. Ezequiel Montes, originario de Vizarrón (Cadereyta) notable estadista.

356 El Sr. Pbro. D. Francisco Figueroa gran benefactor de la Congregación de Clérigos de Sta. María de Guadalupe y de los pobres, fundó varios establecimientos de beneficencia que aún existen. Desempeñó honrosos cargos en la Curia Eclesiástica, falleció el 26 de Agosto de 1906.

357 El Sr. Pbro. Felipe Sevilla Cura de San Sebastián, fundó el Hospital del Sagrado Corazón de Jesús y varios planteles de instrucción en la parroquia de su cargo, fué un sacerdote sumamente caritativo y celoso de su ministerio. Murió el 27 de Diciembre de 1909.

358 Entre los patriotas de 1810 además del Corregidor D. Miguel Domínguez y su Esposa que no eran queretanos hay que citar al alcaide Ignacio Pérez, Epigmenio González y su hermano, el Lic. D. Lorenzo de la Parra, Pbro. D. José M. Sánchez en cuya casa se reunían los principales conspiradores, Lic. Juan M. Díez Altamirano, Dr. Mariano Lazo de la

Vega, Lic. Arellano, J. Ignacio Villaseñor y Contreras, Luis Mendoza, Sámano y otros.

359 Entre los gobernadores que ha tenido Querétaro después de la Independencia hay que citar al General José M. Arteaga protector de la Instrucción, General Julio M. Cervantes depuesto una vez por la Legislatura del Estado, Coronel Benito Zenea muerto repentinamente, emprendió algunas obras de embellecimiento, Lic. Francisco Villaseñor que fué varias veces, el General Olvera en cuya época se sublevó el pueblo á consecuencia del níquel y los estudiantes del Civil lo lapidaron yendo en coche por la Alameda y por último el Ing. Francisco G. de Cosío, que ha gobernado por mas tiempo y hecho importantes mejoras materiales.

360 Los Sres. obispos que han gobernado la diócesis de Querétaro son cuatro: el primero Dr. D. Bernardo Gárate, el segundo el Dr. D. Ramón Camacho que fué considerado como el mentor del episcopado mexicano, el tercero el Dr. D. Rafael Sabás Camacho, hermano del anterior é insigne propagador del culto guadalupano y el cuarto, el Ilustrísimo Sr. Dr. D. Manuel Rivera originario y nativo de Querétaro.

## FIN.

Muchos otros datos he suprimido en obsequio de la brevedad por tratarse de un librito propio para niños, las personas que quierán mas extensas noticias de Querétaro pueden leer la Estadística del Sr. Septién, Las Glorias de Querétaro por el Pbro Zelaá, las obras del Sr. Frías y Frías, la Guía del Viajero del Lic. Celestino Díaz, el Album Queretano por Manuel Caballero y otros muchos cuadernos, folletos y periódicos, las memorias oficiales, etc. que á mí me han servido para formar este pequeño tratado de Geografía é Historia de Querétaro.

### NOTAS EXPLICATIVAS.

En la página 2, número 26 después de los dos puntos debe decir: en la Capital al Sur.

En la página 8 el número 66 primero debe ser 64. En la misma página el núm. 65 debe decir: Son muy variadas las producciones minerales y no naturales.

En la página 14 el núm. 120 debe decir: seis supernumerarios y no dos y el Procurador del Estado debe ir en el núm. 124: diciendo: y un Procurador del Estado.

El núm. 121 página 14 hay que agregar: y en San Juan del Río hay un juzgado Menor.

En la página 26 están repetidos los núm. 215-216 y 217.

En la página 29 núm. 214 dice: en la parte noreste, debe decir: sureste.

---

## AVISO.

La presente obrita se vende en la casa del Prof. Felipe Elías y Guillen, 1.<sup>ª</sup> de San Felipe núm. 10, altos quien da clases á domicilio.

---

### Composiciones inéditas del mismo autor.

Ejercicios de declamación en verso y en forma de diálogo sobre asuntos históricos y geográficos propio para los niños.



LIC. IGNACIO HERRERA TEJEDA





F1391

.Q4

E54

Ej.2

1020004700

109616

AUTOR

Elías y Guillén, Felipe.

TITULO

Elementos de geografía parti

*Laura*



